



ANALISIS SITIRAN SKRIPSI JURUSAN KEDOKTERAN UMUM TAHUN 2016 DAN KETERSEDIAANNYA DI PERPUSTAKAAN FAKULTAS KEDOKTERAN UNIVERSITAS JENDERAL SOEDIRMAN

Arif Nurochman^{1*}, Romadon², Ari Hariyadi³, Wuri Kurniasih⁴, Endang Kasworini⁵
^{1,2,4} PII Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan, Universitas Jenderal Soedirman
^{3,5} UPT Perpustakaan, Universitas Jenderal Soedirman

*Korespondensi: arif_nur38@yahoo.com

Diajukan: 02-11-2017; Direview: 01-02-2018; Diterima: 26-02-2018; Direvisi: 26-05-2018

ABSTRACT

Characteristics of user in academic library require speed and extent of information services. Librarian need to know which literatures that often read and available in the library. Citation analysis is used to find out what kind of citation most used by users and to know availability of library collection. This study aims to describe citation that used in thesis of Department General Medical of Medical Faculty, Jenderal Soedirman University in 2016. The purpose of this study is to determine the type of literatures that cited, to identify the language that cited, and to determine the literature availability that cited in Medical Faculty library. The research method using descriptive method by using data analysis of citation analysis on the list of thesis literature of Medical Faculty of Medicine students Jenderal Soedirman University in 2016. The Population is all thesis of Department of General Medical in 2016 that amounting 148 thesis. Data analysis based on percentage which is described by data tables. The results of the study obtained totaly 5315 citation and showed a variety of literature cited among other books 2601 citation (49%), journal 2261 citation (43%), internet sources 188 citation (3.5%), thesis 148 citation (2.7%), magazine 70 citation (1.3%), thesis 37 citation (0.6%), 7 citation proceedings (0.13%), 2 citation (0.03%), and 1 citation (0.01%) publication. The literature language often cited in English is 3468 citation (65%) versus 1847 (35%) Indonesian citation. While the available literature cited 3.91% available, versus 96.08% of the literature is not available.

ABSTRAK

Karakteristik pemustaka perpustakaan perguruan tinggi menuntut adanya kecepatan dan kemutakhiran informasi yang dilayankan. Pustakawan perlu mengetahui literatur yang sering dibaca dan tersedia di perpustakaan. Analisis sitiran digunakan untuk mengetahui sitasi yang digunakan oleh pemustaka dan mengetahui ketersediaan koleksi. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan analisis sitiran dari literatur yang disitir dalam skripsi Jurusan Kedokteran Umum Fakultas Kedokteran, Universitas Jenderal Soedirman tahun 2016. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui jenis literatur yang disitir oleh mahasiswa, mengidentifikasi bahasa literatur yang disitir, dan mengetahui ketersediaan literatur yang disitir di perpustakaan Fakultas Kedokteran Universitas Jenderal Soedirman. Metode penelitian menggunakan metode deskriptif dengan analisis data analisis sitasi pada daftar pustaka skripsi mahasiswa Kedokteran Umum Fakultas Kedokteran Universitas Jenderal Soedirman tahun 2016. Populasi yang diteliti adalah seluruh skripsi mahasiswa Jurusan Kedokteran Umum tahun 2016 yang berjumlah 148 skripsi. Analisis data didasarkan pada persentase yang dideskripsikan melalui tabel data. Hasil penelitian mendapatkan total 5315 sitiran yang menunjukkan berbagai macam literatur yang disitir antara lain buku 2601 sitasi (49%), jurnal 2261 sitasi (43%), sumber internet 188 sitasi (3,5%), skripsi 148 sitasi (2,7%), majalah 70 sitasi (1,3%), tesis 37 sitasi (0,6%), prosiding 7 sitasi (0,13%), laporan penelitian 2 sitasi (0,03%), dan naskah publikasi 1 sitasi (0,01%). Bahasa literatur yang sering disitir menunjukkan bahasa Inggris 3468 sitasi (65%) berbanding 1847 (35%) sitasi bahasa Indonesia. Sementara itu ketersediaan literatur yang disitir 3,91% tersedia, berbanding 96,08% literatur tidak tersedia.

Keywords: Citation analysis; Literature; Citation; Collection development

1. PENDAHULUAN

Perpustakaan perguruan tinggi merupakan unit penunjang yang memiliki posisi strategis dalam mendukung pencapaian dan tujuan dari Tri Darma Perguruan Tinggi yang meliputi pendidikan, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat. Karakteristik dari pemustaka di perpustakaan perguruan tinggi yang memiliki sifat *up to date* terhadap informasi baru dan menginginkan informasi yang cepat dan efisien. Informasi tentang penelitian yang bersumber dari jurnal dan literatur menjadi bentuk layanan wajib di perpustakaan untuk memberikan layanan terbaik kepada sivitas akademika. Bentuk layanan literatur penelitian perpustakaan perguruan tinggi dapat dilihat dari mahasiswa yang membuat laporan penelitian berupa artikel jurnal, skripsi, tesis, dan disertasi.

Mahasiswa sebagai pemakai utama perpustakaan perguruan tinggi memiliki kewajiban melaksanakan penelitian atau penyusunan karya ilmiah dalam setiap jejang pendidikan perguruan tinggi seperti pada program sarjana, pascasarjana, dan doktoral untuk menyelesaikan studinya. Begitu pula dengan mahasiswa Jurusan Kedokteran Umum, Fakultas Kedokteran Universitas Jenderal Soedirman Purwokerto (selanjutnya disebut mahasiswa Fakultas Kesehatan Unsoed) yang memiliki kewajiban membuat karya ilmiah berupa skripsi untuk proses kelulusan dan wajib menyerahkan 1 eksemplar ke perpustakaan. Proses penyusunan skripsi membutuhkan sumber-sumber informasi yang relevan dalam penelitiannya. Sumber informasi yang digunakan akan dicantumkan dalam daftar pustaka skripsi dan dapat pula disebut sebagai daftar sitiran.

Mahasiswa yang akan menulis karya ilmiah membutuhkan bahan pustaka untuk dijadikan rujukan dalam rangka mengkaji suatu teori yang berkaitan dengan tema skripsi yang akan ditulis. Perpustakaan memiliki tugas penting, yakni menyediakan literatur pendukung yang diperlukan untuk menunjang kelancaraan penelitian mahasiswa. Literatur yang disitir oleh mahasiswa merupakan literatur yang sesuai dengan subjek penelitian. Literatur yang disitir merupakan karya seseorang, karya bersama, karya lembaga tertentu yang berisi sumber informasi ilmiah yang berguna bagi yang membutuhkan.

Sitasi menunjukkan asal-usul atau sumber dari suatu kutipan, mengutip pernyataan, atau menyalin/mengulang pernyataan seseorang dan mencantumkannya di dalam suatu karya tulis yang dibuat, namun tetap mengindikasikan bahwa kutipan merupakan pernyataan orang lain. Kegunaan literatur pendukung antara lain untuk menunjukkan adanya kebijakan di bidang kajiannya; menerangkan suatu teori, pengertian, atau definisi; memperlihatkan kepada pembaca apa yang pernah ditemukan oleh ilmuwan lain untuk memperkuat temuannya, untuk memanfaatkan metode, sebagai pembanding. Dalam hal ini mungkin memperlihatkan perbedaan atau kesamaan pendapat dengan ilmuwan lain dan memperkuat kesahihan penelitian yang dilakukan.

Sebagian dari kegagalan penelitian disebabkan keterbatasan literatur sebagai sumber informasi. Mahasiswa dalam menyelesaikan kegiatan penelitian berharap agar perpustakaan dapat menyediakan literatur pendukung yang diperlukan. Perpustakaan Fakultas Kedokteran Universitas Jenderal Soedirman sebagai unit penunjang organisasi induk memiliki fungsi menunjang kegiatan penelitian dan berupaya untuk mengevaluasi literatur yang dibutuhkan oleh pemustaka telah tersedia di perpustakaan. Kebutuhan pemustaka menyangkut jenis literatur, bahasa, pengarang, judul, tempat terbit, penerbit, dan tahun terbit literatur.

Salah satu kegiatan yang sulit sekaligus penting di perpustakaan adalah kegiatan pemilihan buku dan bahan pustaka lain yang akan disediakan perpustakaan. Terkadang perpustakaan tidak memiliki informasi yang tepat untuk mengetahui tingkat keterpakaian dan

penggunaan koleksi sebagai dasar untuk proses pemilihan dan pengadaan bahan koleksi yang dilayankan ke pemustaka. Perpustakaan wajib mengevaluasi keterpakaian koleksi melalui kegiatan penelitian sitasi untuk mengetahui kebutuhan informasi pemusta. Zulaikha, Dwiyanto, dan Septiayantono (2003) menjelaskan bahwa analisis sitasi merupakan alat yang tepat untuk mengevaluasi keterpakaian koleksi di perpustakaan. Sebagai metode yang sederhana dan dapat dilaksanakan setiap saat, analisis sitasi bertujuan untuk melihat berapa kali suatu koleksi dikutip dalam penyusunan karya ilmiah.

Berdasarkan uraian di atas diperlukan penelitian mengenai analisis sitasi. Hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi rekomendasi untuk merumuskan pengembangan koleksi perpustakaan sehingga dapat selektif, efisien, dan bermanfaat. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui: (1) berbagai jenis literatur yang disitir dalam penyusunan skripsi mahasiswa Fakultas Kesehatan Unsoed tahun 2016; (2) bahasa literatur yang disitir; dan (3) ketersediaan literatur yang tersedia di Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed.

2. TINJAUAN PUSTAKA

Smith dalam Yulia (1995) mengatakan sitiran muncul setelah informasi digunakan sehingga keberadaannya tidak dapat disangkal. Sitiran merupakan kajian ilmu perpustakaan menggunakan pendekatan bibliometrika. Melalui pendekatan bibliometrika akan dapat dibandingkan jenis, bentuk, dan kemutakhiran koleksi yang disitir pada daftar pustaka karya ilmiah skripsi. Analisis sitiran merupakan salah satu kajian yang menarik karena keberadaannya tidak dapat disangkal dan mudah mendapatkan datanya. Penelitian sitiran biasanya akan menghasilkan temuan yang dapat mengungkapkan gambaran tingkah laku penggunaan sumber-sumber perpustakaan (Hasugian, 2005).

Sulistyo-Basuki (2006) menyebut sitiran sebagai informasi literatur yang dimuat dalam referensi. Referensi adalah acuan atau daftar kepustakaan, lazimnya tercetak pada bagian bawah setiap halaman, sering juga disebut catatan kaki. Sitasi sebagai acuan tertulis dari sebuah karya yang dihasilkan oleh pengarang, penyunting, komposer, dan sebagainya secara jelas untuk mengidentifikasi suatu dokumen, di mana acuan karya itu diperoleh (Reitz, 2006).

Penelitian tentang analisis sitasi pernah dilaksanakan oleh beberapa peneliti dengan objek kajian yang berbeda-beda. *Pertama*, penelitian yang dilakukan oleh Beni (1999), bertujuan untuk mengetahui jenis literatur yang disitir, peringkat buku yang sering disitir, peringkat majalah yang disitir, karakteristik literatur yang disitir ilmuwan kependudukan di Indonesia selama 1990-1998, dan lama keusangan literturnya. Hasil penelitian ini adalah ada perbedaan peringkat literatur yang sering disitir dari temuan penelitian sebelumnya. *Kedua*, penelitian yang dilakukan oleh Zulaikha (2003), bertujuan untuk mengevaluasi pemanfaatan koleksi melalui analisis sitasi, pola pemanfaatan literatur oleh mahasiswa IAIN Sunan Kalijaga dalam penyusunan tugas akhir. Penelitian ini menunjukkan literatur yang sering digunakan berupa buku bahasa Indonesia, sedangkan judul yang sering dikutip bervariasi. Pemanfaatan koleksi sebesar 99,98% yang tersedia diperpustakaan juga menjadi hasil kajian dari penelitian ini. *Ketiga*, penelitian yang dilakukan oleh Istiana (2006) tentang analisis sitiran Jurusan Kartografi dan Penginderaan Jauh Fakultas Geografi UGM dalam penyusunan skripsi mahasiswa di Fakultas Geografi menunjukkan bahwa buku sebagai jenis literatur yang sering disitir, bahasa Indonesia sebagai bahasa yang sering digunakan, dan tingkat ketersediaan koleksi yang disitir mencapai 71,83 % yang tersedia diperpustakaan Fakultas Geografi UGM. Kajian ini tentang analisis sitasi merupakan salah satu cara untuk mengetahui gambaran nyata sumber literatur digunakan oleh mahasiswa dalam menyusun karya ilmiah sekaligus sebagai

cara untuk mengetahui bagaimana tingkat ketersediaan koleksi yang dilayankan oleh perpustakaan bermanfaat kepada pemustaka.

3. METODE

Penelitian ini bersifat deskriptif, yang menggambarkan jenis literatur dan literatur yang dominan disitir, bahasa literatur, serta ketersediaan literatur yang disitir. Populasi data meliputi seluruh skripsi mahasiswa Fakultas Kesehatan Unsoed 2016, yakni sejumlah 148 judul skripsi. Analisis data menggunakan analisis sitiran. Data sitiran yang digunakan adalah sitiran yang terdapat dalam daftar pustaka di setiap skripsi mahasiswa. Tahapan penelitian ini, yaitu: (1) mencari dan mencatat judul skripsi; (2) *copy file* skripsi dari CD skripsi mahasiswa Fakultas Kesehatan Unsoed 2016; (3) mengetik data sitiran meliputi nomor, nama pengarang, tahun, judul sitiran, dan jenis koleksi; dan (4) mencocokkan data sitiran yang telah dicatat dengan *database* untuk memperoleh data ketersediaannya di perpustakaan.

Tabulasi data menggunakan tabel lembar kerja (*worksheet*) Ms.Excel. Setelah seluruh data terkumpul, dilakukan analisis data menggunakan persentase (%). Analisis data dilakukan melalui tahapan:

- 1) meneliti kelengkapan data yang telah diisi pada tabel lembar kerja Ms.Excel;
- 2) mengelompokkan data berdasarkan jenis literatur;
- 3) menghitung jumlah sitiran yang diterima berdasarkan jenis literatur;
- 4) penentuan peringkat jenis literatur yang paling banyak disitir dan pemberian persentase;
- 5) pengelompokan data berdasarkan jenis literatur yang dominan disitir;
- 6) pengelompokan data berdasarkan bahasa literatur;
- 7) penentuan peringkat bahasa literatur yang paling banyak disitir;
- 8) penghitungan persentase bahasa literatur;
- 9) analisis data deskriptif dari setiap jenis literatur;
- 10) mencocokkan semua sitasi dengan koleksi perpustakaan;
- 11) menghitung koleksi yang tersedia dan tidak tersedia di perpustakaan.

4. HASIL DAN PEMBAHASAN

Seluruh skripsi Jurusan Kedokteran Umum tahun 2016 berjumlah 148 judul skripsi dengan jumlah keseluruhan 5315 sitasi. Terdapat satu sitiran yang tidak dapat digunakan karena rusak. Analisis data menggunakan analisis sitasi yang didistribusikan dengan menggunakan tabulasi tabel berdasarkan jumlah kategori koleksi sitiran. Jumlah kategori koleksi yang disitir dideskripsikan dalam persentase yang merupakan perbandingan jumlah seluruh sitasi dibagi dengan jumlah sitasi per-kategori koleksi. Hal tersebut dapat dilihat pada Tabel 1.

Tabel 1. Tabel Hasil Sitasi

No.	Pengarang	Judul	Tahun	Koleksi	Bahasa
1	Amaya, D. B. R.,	Tropical and Subtropical Fruits: ...	2012	Buku	Ing
2	Rentoft, M.	Health Psychology: Biopsychosocial Interaction (6th ed).	2008	Buku	Ing
3	Anggraeni, O.N., Fasya, A.G., dan Hanapi, A.	Uji Aktivitas Antioksidan Fraksi Etil Asetat, Klorofom, Petroleum Eter, dan N-Heksana Hasil Hidrolisis Ekstrak Metanol Mikroalga <i>Chlorella sp</i> Alchemy: Journal of Chemistry, (1): 73-188	2014	Jurnal	Ind
4	Amiruddin dan Ridwan	Faktor risiko partus lama di RSIA Siti fatimah Makassar Tahun 2006. Tersedia di: http://ridwanamiruddin.me/2007/05/31/fakto	2015	Internet	Ind

		r-risiko-partus-lama-di-rsiasiti-fatimah-Makassar/. [Diakses tanggal 10 September 2015]			
5	Respati, G	Keberhasilan Progra Fertilisasi In Vitro di Klinik Infertilitas FK UNDIP Rs Dr Kariadi dan Rs Telogorejo	2005	Skripsi	Ind
6	Unita, L., dan Harun, R.L.	Profil Lipid Penderita Penyakit Ginjal Kronis pada Predialisis dan Hemodialisis. <i>Majalah Kedokteran Nusantara</i> . 38(2): 162-168.	2005	Majalah	Ind
7	Monalisa, M.	Hubungan Dukungan Keluarga dengan Kualitas Hidup Pasien Skizofrenia di Poliklinik RSJ Prof. Dr. H.B. Saanin Padang Tahun 2015. Tesis. Fakultas Keperawatan Universitas Andalas, Padang. (Tidak dipublikasikan)	2015	Tesis	Ind
8	Rohmatin, A.R., Eko S., and Samsun H.	The Damage of Hepar Cells of White Male Mice (<i>Rattus norvegicus</i>) which are induced by Carbon Tetrachloride (CCl ₄) after being given Bawang Dayak (<i>Eleutherine palmifolia</i> Merr.) Ethanol Extract. <i>Prosiding Seminar Biologi</i> , 12(1): 942	2016	Prosiding	Ing
9	Hapsari HI, Muljoharjono H, Haniman F	Persepsi Mengenai Fungsi Keluarga dari Penderita Ketergantungan NAPZA	2000	Laporan Penelitian	Ind
...
5315	Jayamanggala, A	Trigger Factors Of ...	2010	Naskah Publikasi	Ing

4.1 Jenis Literatur yang Disitir

Terdapat berbagai jenis literatur yang berhasil ditemukan dalam penelitian ini, diantaranya buku, jurnal (*e-journal*), internet, skripsi, majalah, tesis, prosiding, laporan penelitian, dan naskah publikasi. Perolehan jumlah jenis sitiran yang disitir dapat dilihat pada Tabel 2.

Tabel 2. Jenis Literatur yang Disitir

No.	Jenis Literatur	Perolehan Sitiran	Persentase (%)
1	Buku	2601	49
2	Jurnal/ <i>e-journal</i>	2261	43
3	Internet	188	3,5
4	Skripsi	148	2,7
5	Majalah	70	1,3
6	Tesis	37	0,6
7	Prosiding	7	0,13
8	Laporan Penelitian	2	0,03
9	Naskah Publikasi	1	0,01
Jumlah		5315	100

Literatur yang disitir dalam penyusunan skripsi mendapatkan hasil jenis literatur buku sebagai literatur pertama yang sering disitir dengan jumlah 2601 sitasi (49%). Literatur jurnal 2261 sitasi (43%). Sumber Internet yang disitir sebanyak 188 sitasi (3,5%). Skripsi mahasiswa disitir 148 sitasi (2,7%). Majalah dengan perolehan 70 sitasi (1,3%). Tesis 37 sitiran (0,6%). Prosiding 7 sitasi (0,13%). Laporan Penelitian 2 sitasi (0,03%) dan naskah publikasi 1 sitasi (0,01%). Sitasi internet dan jurnal memiliki korelasi dengan sumber literatur yang disitir oleh mahasiswa karena bidang ilmu kedokteran sangat cepat perkembangannya yang terlihat dari tingkat perolehan jurnal setelah buku.

4.2 Bahasa Literatur yang Disitir

Hasil penelitian ini ada dua jenis bahasa dalam literatur yang disitir, yakni bahasa Indonesia dan Inggris. Mahasiswa Fakultas Kesehatan Unsoed dalam penulisan skripsinya lebih banyak menggunakan literatur dalam bahasa Inggris. Hal ini terlihat dari tingginya penggunaan literatur berbahasa Inggris yang mencapai 3468 sitasi (65%) jika dibandingkan dengan bahasa Indonesia yang hanya mencapai 1847 sitasi (35%). Penggunaan bahasa asing bagi mahasiswa Fakultas Kesehatan Unsoed bukan hal yang istimewa karena literatur ilmu kedokteran bersifat *up to date*. Hal tersebut dapat dilihat pada Tabel 3.

Tabel 3. Bahasa Literatur yang Disitir

No.	Bahasa Literatur	Perolehan Sitiran	Persentase (%)
1	Bahasa Inggris	3468	65
2	Bahasa Indonesia	1847	35
Jumlah		5315	100

4.3 Ketersediaan Koleksi Literatur yang Disitir

Tabulasi data sitasi yang diperoleh dapat digunakan untuk proses evaluasi ketersediaan koleksi di Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed. Dalam kegiatan pengembangan koleksi, perpustakaan memiliki kegiatan yang disesuaikan dengan kondisi anggaran, keterpakaian yang sesuai dengan kebutuhan proses belajar, dan pengembangan ilmu kedokteran secara umum.

Berdasarkan data sitiran yang digunakan untuk penulisan skripsi mahasiswa, diperoleh data sitasi berjumlah 5315 sitasi. Sitasi yang tersedia di perpustakaan sejumlah 208 sitasi (3,91%), sedangkan sitasi yang tidak tersedia 5107 sitasi (96,08%). Proses tabulasi ketersediaan koleksi dengan cara mencocokkan seluruh data koleksi yang dimiliki oleh perpustakaan dengan jumlah sitasi yang disitir oleh mahasiswa. Hal tersebut dapat dilihat pada Tabel 4.

Tabel 4. Ketersediaan Koleksi Perpustakaan

No.	Keterangan	Jumlah	Persentase (%)
1	Ada	208	3,91
2	Tidak Ada	5107	96,08
Jumlah		5315	100

Pencocokan data dengan cara mengecek seluruh judul koleksi yang tercatat di inventaris koleksi perpustakaan. Untuk memudahkan proses pencocokan dan pengecekan koleksi yang tersedia dan koleksi yang tidak tersedia, penelitian ini menggunakan OPAC untuk menelusur seluruh koleksi yang dimiliki oleh perpustakaan. Seluruh data yang disitasi oleh mahasiswa dicocokkan dengan database koleksi Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed.

4.4 Ketersediaan Buku

Berdasarkan data sitiran yang digunakan dalam penulisan skripsi, diperoleh hasil literatur buku sebanyak 2601 sitiran, koleksi yang tersedia hanya 7 sitasi (0,26%), sedangkan 2594 sitasi (99,7%) tidak tersedia. Hal tersebut dapat dilihat pada Tabel 5.

Tabel 5. Ketersediaan Buku Perpustakaan

No.	Keterangan	Jumlah	Persentase
1	Ada	7	0.26%
2	Tidak Ada	2594	99.7%
Jumlah Total		2601	100%

Hasil tabulasi di atas menunjukkan bahwa koleksi yang tersedia di Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed jumlah koleksinya sangat kecil. Berdasarkan hasil observasi diketahui bahwa mahasiswa yang tidak mengakses buku di perpustakaan karena mahasiswa hanya senang membaca rangkuman *file* dalam format Ms.Power Point dan mahasiswa meminjam buku dari kakak kelas.

4.5 Ketersediaan Jurnal

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa koleksi jurnal menempati peringkat kedua dari jenis literatur yang disitir dalam penyusunan skripsi mahasiswa Fakultas Jurusan Kesehatan Unsoed. Jumlah sitasi yang terdeskripsikan sebesar 2261 sitasi dan yang tersedia di perpustakaan hanya 12 (0,053%) sitasi. Ketersediaan literatur jurnal yang kecil diperpustakaan disebabkan oleh jumlah jurnal cetak yang terbatas dan mahalnya langganan *e-journal* yang tersedia di database internet. Perpustakaan hanya memiliki akses jurnal ke EBSCO gratis yang disediakan oleh Kemenristek-Dikti. Mahasiswa Fakultas Kedokteran kemungkinan mengakses jurnal di database yang tidak dilanggan oleh Unsoed untuk menyusun skripsi sehingga jumlah sitasinya sangat kecil—meskipun menjadi sumber literatur kedua setelah buku yang paling banyak digunakan untuk menyusun skripsi.

4.6 Ketersediaan Internet

Kemajuan teknologi informasi semakin memberikan keleluasaan bagi peneliti dan sivitas akademik untuk memperoleh informasi yang bersumber dari internet. Diperoleh sebanyak 188 sitiran yang bersumber dari internet. Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed telah difasilitasi area *wifi*. Dalam hal ini, sitiran yang bersumber dari internet telah tersedia secara keseluruhan.

4.7 Ketersediaan Skripsi

Literatur skripsi termasuk jenis literatur yang digunakan oleh mahasiswa dalam menyusun skripsi. Jumlah skripsi yang disitir dalam penyusunan skripsi mahasiswa Fakultas Kedokteran Unsoed berjumlah 148 sitasi. Dari jumlah tersebut, tidak ada satu pun yang tersedia di perpustakaan karena banyaknya sumber repositori perpustakaan perguruan tinggi yang membuka akses informasi menggunakan internet secara bebas.

4.8 Ketersediaan Majalah

Literatur majalah, khususnya bidang kesehatan digunakan mahasiswa untuk menyusun karya ilmiah. Terdapat 70 sitasi dalam proses tabulasi data sitasi ini. Ketersediaan majalah yang disitir dalam penyusunan skripsi oleh mahasiswa di perpustakaan tidak ada karena mereka menyitir majalah dari internet dan perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed tidak melanggannya.

4.9 Ketersediaan Tesis

Jumlah sitasi tesis pada penelitian ini terdapat 37 sitasi yang semuanya tidak tersedia di Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed. Literatur tesis diperoleh mahasiswa dengan menggunakan akses internet di repositori perguruan tinggi yang lain. Sebagai informasi bahwa untuk literatur tesis belum ada karena Unsoed baru membuka program Pascasarjana Fakultas Kedokteran sehingga belum ada lulusan yang menyerahkan tesisnya ke perpustakaan.

4.10 Ketersediaan Prosiding

Prosiding seminar dan pertemuan ilmiah dapat digunakan untuk sumber daftar pustaka dalam penyusunan skripsi. Jumlah sitasi yang berhasil diproses dalam penelitian ini berjumlah 7 sitasi. Ketersediaan literatur prosiding tidak tersedia di Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed karena banyaknya prosiding yang diunggah secara bebas di internet dan mahasiswa lebih cenderung tertarik dengan sumber informasi prosiding di internet.

4.11 Ketersediaan Laporan Penelitian

Laporan penelitian dosen sebagai sumber literatur yang dikoleksi perpustakaan dapat digunakan sebagai sumber referensi untuk penyusunan skripsi. Pada penelitian ini terdapat dua sitasi dari laporan penelitian, tetapi ketersediaannya di perpustakaan tidak tersedia. Meskipun disitir oleh mahasiswa untuk menyusun skripsi, tidak ada kewajiban bagi dosen untuk menyerahkan laporan penelitian ke pihak perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed untuk dikoleksi di perpustakaan.

4.12 Ketersediaan Naskah Publikasi

Hanya ada satu sitasi naskah publikasi dan naskah tersebut tersedia di perpustakaan. Hal ini menunjukkan bahwa mahasiswa memperoleh naskah publikasi dari internet.

5. KESIMPULAN

Berdasarkan hasil pembahasan dapat disimpulkan bahwa jenis literatur yang diperoleh adalah buku, jurnal, sumber internet, skripsi, majalah, tesis, prosiding, laporan penelitian, dan naskah publikasi. Bahasa literatur yang digunakan adalah bahasa Inggris dan bahasa Indonesia. Literatur yang berbahasa Inggris lebih dominan dibandingkan dengan literatur bahasa Indonesia. Setelah dilakukan pengecekan data sitiran dengan data koleksi Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed ditemukan sitasi yang tersedia 208 sitasi (3,91%), sedangkan sitasi yang tidak tersedia 5107 sitasi (96,08%).

6. UCAPAN TERIMA KASIH

Terima kasih kepada LPPM Unsoed yang telah memberikan dana riset unggulan bagi tenaga fungsional non-dosen. Saran penelitian ini yaitu Perpustakaan Fakultas Kedokteran Unsoed perlu: (1) mengevaluasi proses pengadaan koleksi sesuai dengan kebutuhan pengguna dan tren perkembangan ilmu kedokteran secara umum; dan (2) merumuskan bentuk layanan baru dan sosialisasi promosi layanan perpustakaan kepada mahasiswa agar tingkat ketersediaan dan keterpakaian koleksinya dapat ditambah sesuai kebutuhan pengguna.

DAFTAR PUSTAKA

- Andriani, Juznia. 2002. Studi Kualitatif Mengenai Alasan Menyitir Dokumen: Kasus pada Lima Mahasiswa Program Pasca-Sarjana IPB. *Jurnal Perpustakaan Pertanian*, Vol 11, No 2.
- Beni, Romanus. 1999. Analisis Sitiran Literatur Kependudukan 1990-1999. *Tesis*. Jakarta: Program Pasca-Sarjana Universitas Indonesia.
- Hasugian, Joner. 2005. Analisis Sitiran Disertasi Program Doktor (S-3) Ilmu Kedokteran Sekolah Pasca-Sarjana Universitas Sumatera Utara. *Pustaka: Jurnal Studi Perpustakaan dan Informasi*, Vol.1, No.2.
- Istiana, Purwani, 2007. Analisis Sitiran Terhadap Skripsi Jurusan Kartografi dan Penginderaan Jauh Fakultas Geografi Tahun 2005 dan Ketersediannya di Perpustakaan Geografi UGM. *Berkala Ilmu Perpustakaan dan Informasi*, Vol.3, No 6.
- Reitz, Joan M. 2006. Online Dictionary for Library and Information Science. Di <http://lu.com/odlis/odlis.cfm> (akses 2 Juni 2017).
- Rupadha, I Komang. 1996. Kajian Analisis Sitiran terhadap Laporan Penelitian Dosen Universitas Mataram (Suatu Kajian Perbandingan Analisis Sitiran Antara Laporan Penelitian Dosen Fakultas Hukum, Ekonomi, Pertanian, dan Peternakan Periode Tahun 1991-1995). Jakarta: Program Pasca-Sarjana Universitas Indonesia.
- Sulistyo-Basuki. 2006. *Pengantar Ilmu Perpustakaan dan Informasi*. Rekayasa Sains.
- Surata, I Gede. 1997. Karakteristik Literatur yang Disitir dalam Skripsi Jurusan Ilmu Politik Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Hasanudin dan Universitas Indonesia Tahun 1991-1995. *Tesis*. Jakarta: Program Pasca-Sarjana Universitas Indonesia.
- Yulia, Yuyu. 1995. Karakteristik Literatur yang Disitir dalam Disertasi Bidang Agronomi Tahun 1981-1990. *Tesis*. Jakarta: Program Pasca-Sarjana Universitas Indonesia.
- Zulaikha, Sri Rohyati, Agus Dwiyanto, Tri Septiyantono. 2003. Evaluasi Pemanfaatan Koleksi dengan Menggunakan Analisis Sitasi (Studi Analisis Sitasi Skripsi di Perpustakaan IAIN Sunan Kalijaga Yogyakarta). *Berkala Ilmu Perpustakaan dan Informasi*. Vol.1, No.1.